
立會不應成阻礙香港發展的工具
立法會換屆選舉結果塵埃落定。國際評級機構穆迪發表報告，認為該選舉結果

將延續上屆立法會的運作困難，會內的分裂及拉布也會持續，勢必影響政府推行

政策，對香港評級有負面影響。同時，非建制派內的意見及立場呈碎片化，可能

令各項議案的審議過程被進一步拖慢，尤其是在重大基建議案及有關財政撥款

上，更容易受到拖延。穆迪認為立會的緊張關係短期內難以解決，同時更會影響

香港和中央的關係，長遠為香港信貸評級產生負面影響。

當前社會各界需要正視的問題是，香港自遭受政改失
落以及「佔中」重創後，近幾年來政爭不停，更有越演
越烈的趨勢，導致香港發展停滯不前。而違法「港獨」
分子更組黨結社，由街頭暴力走向立會，很可能進一步
衝擊香港繁榮穩定。因此新一屆立會議員肩負重任，無
論是建制派、傳統反對派還是激進「本土派」，都應本
着議員職責，將香港整體利益擺在個人和黨派利益之
前，為新一屆立會運作凝聚良好風氣，為提高審議效率
做出應有之舉。立法會不應被個別激進人士「綁架」，
淪為阻礙地區發展的工具，更不應成為香港延續政爭以

及散播不法言論的舞台。經濟發展才是香港社會的最大
利益和訴求，政爭只會不斷消耗正能量，拖累香港競爭
力。停止拉布，依法懲處「港獨」，是當前維護立會健
康運作、化解社會矛盾的首要任務。

發展經濟是香港最根本利益
日前台灣觀光業舉行「百萬觀光產業自救大遊行」，
針對蔡英文當局上台後兩岸關係的倒退，導致台灣觀光
產業受到的波及提出不滿。這正是台灣民眾民心向背的
一次有力發聲。香港立會一眾候任議員應引以為鑒。無

論何時何地，經濟發展永遠是地區最根本利益，也是選
民的最大訴求。在台灣如此，在香港更是如此。過去幾
年香港發展所走過的彎路足以讓社會各界達到共識：政
爭非但不能推動香港的發展，反而不斷消耗社會精力，
拖港人後腿。
因此一眾候任議員是否能夠從港人的切實利益出發，

選擇以實際行動為香港發展提供「助力」，還是濫用手
中職權製造「阻力」，這是立會議員為期四年的工作能
否取得認同，個人從政之路能否走得長遠的關鍵。近幾
年立會內拉布情況嚴重，如新一屆立會議員仍然持續該
惡行，一再破壞香港行政與立法關係，其結果只會引起
民意的反彈，就像台灣當局面臨的情況一樣。

由立會內部開始解決紛爭和矛盾
香港經濟的發展在於創造新型競爭力，同時加強與內

地的經濟聯繫。對於前者，剛成立的創科局將大有可
為，為推動香港創新科技產業的發展提供平台和助力。
但目前香港在創新科技發展上的表現不盡如人意，遠遜
於鄰近地區。社會如不及時檢討，奮起直追，將很可能

被時代拋棄，到最後就連原有的優勢也
會消失殆盡。而對於後者來說，香港加
強與內地的經濟聯繫，充分利用地緣優
勢，實現強強聯合，優勢互補，這更是
香港經濟發展所仰賴的機遇。當前香港
正在進行的幾項大型基建工程，將在交
通、物流上為兩地經濟的進一步深化合
作「鋪路」，盡快完成有關工程是必要
之舉。這需要立會的充分配合，有效協助政府加快建
設。議員上任後應實事求是，就事論事，為香港經濟發
展開綠燈。
香港近年來政爭不止，矛盾深化，導致立會成為政爭
舞台，淪為反對派奉行「逢政府必反」的工具。有責任
心的議員應為香港整體利益着想，為港人的福祉着想，
有效配合香港施政，停止拉布；同時積極發聲，遏制違
法「港獨」危害社會，並從法律上向港人闡明「港獨」
的危害性，協助有關部門依法懲處「港獨」言行，讓違
法人士承擔應有責任。守護立會法治莊嚴之地，發揮立
會應有職能，是立會議員的基本責任。
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蔡英文執政台灣，首要拚經濟，但拚
經濟並不容易，想迴避兩岸關係而拚經
濟更不容易。台灣觀光業9月12日舉行
「百萬觀光產業自救大遊行」，組織者

要切割政治，表明謝絕政治人物參加，也禁政治標語。雖
然遊行組織者沒有喊出有關兩岸的口號，避開政治，但明
眼人都知道，台灣觀光產業不振，全因今年以來陸客大幅
減少所致。早些年，台灣觀光產業為服務陸客購置的旅遊
設施如今大多空置，沒有收入卻要還貸款，政府緊急放貸
措施也是杯水車薪。「百萬觀光產業自救大遊行」就是民
眾向執政的民進黨施壓，要求重視兩岸關係。

觀光業苦不堪言 蔡英文難辭其咎
觀光業者12日發動大遊行，「行政院長」林全8日下午

親自主持「陸客減少之衝擊與因應」會議，「交通部」指
出，評估受影響較大的縣市包括嘉義縣市、花蓮縣、桃園
市、高雄市、台東縣、新北市。官方將提供產業紓困作
法，包括觀光產業300億優惠貸款、觀光產業稅捐減免措
施、失業勞工就業協助措施及相關產業貸款展延。
很明顯，政府知道「百萬觀光產業自救大遊行」的起
因，卻礙於目前兩岸現狀無法從根本上解決。事實是，台
灣有觀光區飯店住房率下滑高達50%。遊覽車客運商業同
業公會全聯會秘書長張天財則稱，4,000多輛專做陸客生意
的遊覽車有8成都沒有生意做，業者們都希望政府能夠提
出方案協助他們渡過難關。大遊行以求生存、有工作、能
溫飽為主題，而這個主題提出需要解決的問題，靠優惠貸
款以及稅捐減免措施，遠水解不了近渴。重視兩岸關係，
以智慧恢復兩岸交流的正常化才是正道。
「百萬觀光產業自救大遊行」不在周日，選擇在9月12
日周一拉開帷幔也是有所指的。這一天是海基會舉行會
議，通過田弘茂出任董事長，按照往例，田弘茂上任之
後，海基會將會去函海協會，台灣政界傳言，這封函文是
否會超越蔡英文在「5．20」的就職演說，更加「接近」
「九二共識」，是關注的焦點。遊行者希望政府正視兩岸
關係，以智慧解凍兩岸關係，令業界受益。
蔡英文政府上任以來，兩岸關係冷凍，衝擊的不僅是台

灣觀光旅遊產業。海基會9月14日由田弘茂主持舉辦的中
秋節台商聯誼會，不少台商缺席。因為台商對現政府感到
絕望，不相信海基會能起到什麼作用。上海、北京兩大具
代表性的台商協會會長已經確定不返台赴會。

離開兩岸關係 台經濟難好轉
雖然，台灣民進黨高層表示，民進黨首要任務並非兩岸

關係，而是拚經濟，如果經濟好起來，什麼都解決了。問
題是，離開了兩岸關係，台灣的經濟難以好轉。
據報道，蔡英文在台灣「國安會議秘書長」吳釗燮、台

防務部門負責人馮世寬等人陪同下，赴料羅陸軍航特部兩
棲營和戰車營慰勉官兵，中午在金防部鑒潭山莊與官兵代
表會餐後，至瓊林蔡氏宗祠祭祖，並巡視水頭碼頭「小三
通」現況。蔡英文表示，「小三通」開啟兩岸隔絕50年後
的正常往來，為日後的「大三通」奠定深厚基礎，去年兩
岸「小三通」旅客人數逾180萬人次，今年1至7月進出口
交易已有132.8億元新台幣，較去年增長6倍之多。這些都
是兩岸開放和良性互動下的成果。
很顯然，即使以金門地區來說，兩岸關係已為金門經濟

帶來益處，更何況兩岸每年1,500億美元的貿易往來，給台
灣帶來超過1,000億美元的順差。由此來看，改善兩岸關係
才是台灣發展的正道。

張學修 全國政協委員 香港中華出入口商會會長

慎選立會主席 確保議會正常運作
立法會選舉塵埃落定之後，新一屆立會將在
10月12日正式復會，屆時議員們將要互選出
立法會主席，據政壇消息，目前有多位建制派
及反對派的議員都有意角逐這個職位，而據有
關人士分析，由於新一屆立法會格局比較複
雜，未來的立法會主席除了要得到多數議員的
認同之外，還需要有擔當、熟悉議事規則，善
於在各種複雜的環境下把握大局，協調及處理
好各種情況，因此，有多年從政經驗和連續擔
任四屆議員的建制派議員梁君彥，應是較為適
合的人選。
根據基本法第71條規定，立法會主席由議
員互選產生，需年滿40周歲，在香港通常居
住連續滿20年，而且是要由無外國居留權的
香港永久居民中的中國公民出任。第72條更
規定了立法會主席的職權，包括：主持會議；
決定議程；決定開會時間；在休會期間召開特
別會議；應行政長官的要求召開緊急會議；行
使立法會議事規則所規定的其他職權等。
從以上基本法對立法會主席的要求就可以看
到，立法會主席的位置可以說是舉足輕重，應
是一個政壇資歷和經驗都比較豐富的人士，要
能夠主持好會議和「壓得住台」，還要得到多
數議員的支持。按照慣例，立法會主席通常都

不會參與立法會的表決投票，以示公允。香港
特區立法會之前產生過兩位主席，一是范徐麗
泰，二是曾鈺成，他們都是香港政壇的重量級
人物，擁有完備的政壇歷練，更是經歷了回歸
前後的風風雨雨，可謂才幹出眾、德高望重，
樹立了立法會主席人選的基本標準，其成功主
持立會的經驗也很值得總結和傳承。
展望新一屆的立法會，其組成出現了一些前

所未有的新情況，形成了既有建制派，也有傳
統反對派，又有新進入的激進本土派等錯綜複
雜的政治格局，尤其是多位激進本土人士尚未
正式就任，已經揚言要用包括拉布在內的各種
激進手段來影響立法會的議事過
程。可以預料，立會正式開鑼之
後，各方力量都會在這個舞台上充
分表演，各種聲音也會充分表達，
各種矛盾衝突也有可能比以往都要
尖銳激化，如何在這樣的環境下，
主持好議會大局，這對未來的立法
會主席來說，可謂相當嚴峻的挑戰
和考驗，這就要求新一屆立法會主
席要有重大的擔當、特殊的歷練、
出眾的能力、令人信服的品格，才
能主持好會議及確保議會的正常運

作並發揮其應有的功能。
綜觀坊間流傳的多位可能人選，有關分析人

士認為，梁君彥議員應是比較合適的人選。首
先，他不僅符合基本法對立法會主席的基本要
求，而且從政多年，社會服務經驗豐富；性格
沉穩大氣，具有協調處理繁雜事務的能力；現
任經民聯主席，屬於建制派人士，也深得香港
政壇推崇，可以得到議會內多數議員的支持；
其次，他連續擔任四屆議員，熟悉立法會的運
作和議事規則，主持會議應是輕車熟路，能夠
對付各種複雜情況。這些條件疊加起來，就令
梁君彥在主席選舉中可看高一線。

華之言
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立法會選舉過後，大會以至事務委員會的主席人選，
頓成焦點所在。對於大會主席一職，經民聯的梁君彥和
獨立人士謝偉俊，均備受外界矚目。不論結果如何，讓
富有議政經驗的建制派議員擔任立會主席，確實合情合
理。
當選議員的梁頌恆日前表示，大會主席應以民意為基

礎，鄺俊宇及朱凱廸既為「超級區議會」及地區直選的票
王，便是最適合的人選。不過，基本法早已規定立會主席
須年滿40歲，兩人便無資格擔任主席。這個年齡規定，實
有其深意所在。
立會主席不僅要維持議會秩序，更要負上其他重任，比

如緩和行政立法關係、促進香港與內地兩地和諧。若要主
持如此大局，則非經驗老到者莫屬。至於其他委員會，反
對派和「本土派」的議員要擔當正副主席，應通過與建制
派協調，妥善處理。對此，民建聯主席李慧琼亦坦然指
出，已和非建制成員協調，避免建制壟斷各主席之位。然
而，立法會主席畢竟非同凡響，究竟何派成員更加適合，
答案不言而喻。
立法會會期已近，還望各派主動伸出橄欖枝，消弭內部

分裂，盡早達成共識，好讓立法會未來四年運作順暢。
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小啓 因公眾假期關係，「論壇版」明日停刊一期。

「雷動計劃」畫虎不成反類犬
「佔中」主要推手、香港大學法律學院副教
授戴耀廷在立法會選舉之前的數月提出所謂的
「雷動計劃」，希望協調反對派配票，令他們
在立法會選舉中取得最多的議席。然而，從結
果來看，「雷動計劃」只是幫了傳統反對派的
倒忙，實在是畫虎不成反類犬。
事實上，戴耀廷從策劃的「佔領中環」變了
「佔領金鐘」，到其結果與預期完全不一樣，
已經充分反映了戴耀廷只是書生論證，太天真
了。可惜，他完全沒有任何反省，還提出所謂
的「雷動計劃」，以為這樣便能協助反對派在
立法會選舉中取得成功。到最後影響是有的，
卻是反效果。
要論「雷動計劃」的問題，便要首先從其運
作方法開始。
「雷動計劃」的操作是要配合港大民調所進
行的，在投票支持根據港大民調的結果而作出

投票建議。可是，港大民調的結果，特別是在
地方選區，根本是極不準確的。由於港大民調
是每日更新，在五大選區中每日能訪問的市民
數量有限，基數很低，因此連他們自己都算誤
差率高達7-8%。可是，大部分候選人，包括
最終能當選的，其支持率都只有10%以下。在
這情況下，民調又怎可能準確呢？而一個根據
不準確民調而去配票的行動，其結果如何是顯
而易見的。
從選舉結果來看，「雷動計劃」是有一定
數量的選民跟隨，但對很多傳統反對派的候
選人來說，卻是幫倒忙。最顯而易見的是在
新界西，非常資深的李卓人在選舉中落選，
明顯就是因為「雷動計劃」的結果。而在香
港島，在投票日之前於民調中領先的公民黨
陳淑莊，在選舉中只是取得最後一席，險勝
王維基。相反，獲得「雷動計劃」點名支持

的候選人如羅冠聰等，是原先要「拯救」的
對象，最終卻取得高票。而原先不少在民調
中排比較高的反對派候選人，即使最終當
選，但得票卻沒有預期中那麼好，顯然也受
到「雷動計劃」的影響。難怪新界西民主黨
的當選人尹兆堅都坦言，「『雷動計劃』好
心做壞事」。
歸根結底，「雷動計劃」最失敗的地方是什
麼呢？那就是戴耀廷根本不能掌握究竟有多少
反對派的支持者，會根據「雷動計劃」的建議
投票。要知道，根據「雷動計劃」建議作投票
的反對派選民，原本有其支持對象。萬一太多
選民根據「雷動計劃」的建議投票，反而令到
不少傳統反對派候選人的得票減少。因此，
「雷動計劃」對不少傳統反對派候選人有負面
影響。「雷動計劃」的結果，勢必影響戴耀廷
日後在反對派之中的公信力。

杜礎圻 海國圖智諮詢(深圳)有限公司香港區高級研究主任

五星紅旗迎風飄揚 陳家洛妖言惑眾居心叵測
我堅決反對「港獨」。筆者是執業大律師，
依法而言如是，筆者也是一位香港市民，立場
也無異。
聞公民黨陳家洛在報章散播「五星紅旗升不
起論」。「五星紅旗升不起」，所指若在香
港，便是「港獨」；若不限於香港，便是「亡
國」。環顧今日中國，陳某所指斷不可能是後
者，更明顯的是向學生灌輸「港獨」思想，唯
恐天下不亂。
在1949年10月1日的開國大典上，毛澤東
主席宣告了中華人民共和國成立，並在北京天
安門廣場上升起了第一面五星紅旗。五星紅旗
升起，代表中國戰亂結束，中國人民站起來
了。生在和平環境的我們，或許並不知道何為
戰亂。戰爭既無情又可怕，亂世可能會出英
雄，但更多的是生靈塗炭，家破人亡，家園盡
毀。我們回頭想一想中國積弱、被日本入侵時
的南京大屠殺，或是看一看敘利亞今天的苦
難，就不難體會「五星紅旗迎風飄揚」的意
義。
改革開放30多年，中國發生巨大變化，取

得的成就世人共睹。1992年當時的國家領導

人鄧小平在談及中國發展問題時指出：「我們
再韜光養晦地幹些年，才能真正形成一個較大
的政治力量，中國在國際上發言的分量就會不
同。」24年後的今日，中國證實鄧小平「韜
光養晦」國策的成功。「韜光養晦」的意思是
掩藏鋒芒，待機而動。我想，今天少數被稱
「天之驕子」的香港大學生，或許需要好好領
悟何為「韜光養晦」。
作為學生，不專注學業，以為叫叫口號便能
爭取民主自由、造就社會繁榮，根本是自欺欺
人，更自誤前途。至於陳家洛要求學生想像
「五星紅旗升不起」，說搞運動便要準備替代
政府選擇，請學生們好好想想，不要為人利
用，以真才實幹充實自己，香港的未來是屬於
你們的。修身、齊家、治國而後才能平天下。
陳家洛貴為大學副教授，妖言惑眾，居心叵
測。期望他能為港人指出一條和平發展的康莊
大道，想必是天方夜譚。反對派打着民主的旗
號，要監督政府，其實是搞對抗，逢政府必
反，千方百計阻礙政府施政，這是破壞施政，
並非監察政府。
曾有人問淨空法師，民主是不是最好的制

度？法師問答，民主是最不
得已的制度，不是最好的。
美國人民由全世界各地方移
民組成，不得已而採用民主
制度，推選代表議政。中國
不一樣。中國的制度不適合
美國，美國的制度也不適合
中國。他更肯定中國的制度
是好的。
且將制度暫放一邊，來說說領導人吧。鄧小

平經歷三上三下的考驗，但當國家需要他時，
他毅然放下個人得失，投身於國家建設之中。
他對國家、對人民的愛真切可見。作為國家領
導人，不僅要有膽識，更重要的是，要有以天
下蒼生為懷的承擔。現任領導人習近平確實顯
示實幹與魄力。他大力反貪腐，推動改革，成
功化解南海爭議，「一帶一路」、亞投行等戰
略更進一步令中國發展壯大。
多少年來，五星紅旗在世界各地的奧運場

館升起，這代表着中國的進步，作為中國人
的自豪油然而生。相信，五星紅旗永遠迎風
飄揚。

丁 煌 執業大律師 中澳法學交流基金會執委
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■立法會主席職位舉足輕重，應由有擔當、經驗豐富的
建制派議員出任。圖為立法會大廳。


